

ZOOM

Le projet d'installation de nichoirs s'est concrétisé début 2005 suite à une rencontre avec le Centre ORnithologique d'Ile-de-France (CORIF : association agréée par le ministère de l'Environnement et affiliée à France Nature Environnement). Nous avons interrogé Jacques COATMEUR, membre du CORIF, qui a soutenu ce projet.

Monsieur Coatmeur, en 2005, nous avons sollicité le CORIF pour installer un nichoir en haut de la cheminée afin d'accueillir des faucons. Pourriez-vous nous présenter votre association ?

J.C. : Le CORIF est une association naturaliste dont les activités sont divisées en deux pôles : le pôle scientifique (qui participe aux études d'impact avec les municipalités et conseils régionaux et aux études scientifiques) et le pôle éducatif (qui intervient par le biais d'animations

dans les écoles, centres aérés et instituts, etc). Ce pôle dans lequel j'œuvre est davantage orienté vers les oiseaux, bien qu'il y ait parfois des sorties sur le terrain pour observer les amphibiens, les mammifères ou encore les insectes. Le CORIF emploie dix salariés à temps plein.

La motivation du SITRU était de privilégier la biodiversité et, par là-même, de voir des Faucons pèlerins nicher pour chasser les pigeons (dont les déjections, corrosives, souillent et abîment les équipements de l'usine CRISTAL). Nous avons vu uniquement un couple de Faucons crécerelles s'installer, pourquoi ?

J.C. : Le Faucon crécerelle est le rapace le plus commun de France tandis que le Faucon pèlerin est beaucoup plus rare ; sa population n'est plus menacée et il commence seulement à recoloniser d'anciens sites. Trois couples semblent vouloir s'installer en Île-de-France, c'est bon signe.

Le Faucon crécerelle est-il une espèce protégée au même titre que le Faucon pèlerin ?



J.C. : Oui, il bénéficie du même statut. Du fait de la diminution de ses sites naturels de nidification, le Faucon crécerelle utilise de plus en plus souvent les nichoirs. De ce fait, vous avez contribué à son extension, c'est très bien et je vous en félicite. Sa population est en déclin en France même si elle semble stable en Île-de-France. On remarque une augmentation des populations en hiver car les individus nordiques migrent et viennent passer la saison froide chez nous.

Depuis l'installation de la webcam, vous avez suivi la naissance des cinq fauconneaux d'avril à mai 2013 et de nouveau, cinq fauconneaux sont nés en 2014. Nous sommes ravis de cette vie sur l'usine. Dès lors, nous pouvons imaginer quelle satisfaction cela engendre pour un adepte naturaliste tel que vous !

J.C. : Oui, c'est spectaculaire et de plus, c'est très intéressant d'avoir un calendrier précis des pontes, des naissances et des envols. Toutefois, il faudrait orienter la webcam à 45° pour suivre la vie des faucons (l'accouplement, le nourrissage, ...) car la vue sur le dessus nous fait perdre des moments intenses d'émotion !



Avez-vous pu créer d'autres nichoirs comme celui-ci ? Constatez-vous une augmentation de la population ?

J.C. : Le nichoir reste exceptionnel, il est rare que nous puissions en placer et la population diminue. Vous qui participez à sa protection, vous avez fait une œuvre salubre pour le Faucon crécerelle ! Si le Faucon pèlerin venait à s'installer, il faudrait voir dans de futures études si cela ne changera pas la donne. Il y aurait certes une régulation de pigeons, mais aussi une certaine stabilité entre le prédateur et les prédatés. Les naturalistes ont mené des actions en faveur des oiseaux cavicoles afin que l'on ne ferme pas les trous de boullins sur la façade de Notre-Dame et autres monuments de Paris car ces trous qui fixent les échafaudages permettent aux oiseaux de nicher.



Nous remercions chaleureusement Jacques COATMEUR, fervent défenseur des oiseaux et retraité passionné !

Pour en savoir plus : www.corif.net
www.sitru.fr > sitru et environnement > les faucons de l'usine CRISTAL